

**Zeitschrift:** La vie musicale : revue bimensuelle de la musique suisse et étrangère  
**Herausgeber:** Association des musiciens suisses  
**Band:** 3 (1909-1910)  
**Heft:** 1  
  
**Rubrik:** Nécrologie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

valeur artistique : par contre, la contrebasse, pourvue d'un auxétophone, remplace facilement quatre ou cinq instruments de même espèce, ce qui ne l'empêche point d'avoir à sa disposition tous les degrés dynamiques, une pédale réglant exactement l'emploi de l'appareil et le déclanchant même dans les passages *piano*. On suivra avec intérêt les perfectionnements que M. Parsons ne manquera pas d'apporter encore à son appareil.

#### Enseignement musical.

② *Carlsruhe*. Le XXV<sup>me</sup> rapport annuel du « Conservatoire grand'ducal » accuse pour la dernière année scolaire une fréquentation de 583 élèves réguliers et 329 auditeurs. L'établissement que dirige M. le Prof. H. Ordenstein a célébré le 25 juin dernier le vingt-cinquième anniversaire de sa fondation par des solennités musicales auxquelles MM. X. Scharwenka, Walter Petzet, Deman, Fritz Haas, Mlles H. Diefenbacher et Paula Stebel prirent une part importante.

③ *Francfort s. M.* Le « Conservatoire Hoch » a compté parmi ses élèves de l'année 1908-1909, douze Suisses et Suisses, sur les 279 élèves du Conservatoire proprement dit, non compris ceux de l'école préparatoire. Vingt et une auditions d'élèves, douze séances publiques d'examens et une série d'autres manifestations musicales ont prouvé extérieurement l'activité qui règne dans l'institution qui vient d'être placée sous la direction de M. le prof. Iwan Knorr.

## NECROLOGIE

Sont décédés :

— A Zurich, **Gottfried Angerer**, dont nous annoncions et déplorions dans notre dernier numéro la retraite. Angerer était né à Waldsee, dans le Wurtemberg, en 1851. Après avoir été l'élève du Conservatoire de Stuttgart, puis de Joachim Raff et de J. Stockhausen, à Francfort s. M., il s'était voué spécialement à la direction de sociétés chorales d'hommes et à l'enseignement du chant. Un séjour à Mannheim, précéda son installation à Zurich où il dirigea le « Männerchor Enge » puis la célèbre « Harmonie ». Il était en outre maître de chant à l'Ecole cantonale et dirigeait une « Ecole de musique » privée. Mais c'est comme compositeur populaire que Gottfried Angerer s'est fait un nom qui ne sera pas oublié de longtemps. Ses ballades chorales, ses petits chœurs surtout, écrits avec une parfaite entente des ressources spéciales du chœur d'hommes, resteront au répertoire d'un grand nombre de sociétés chorales.

— A Copenhague, le 19 juillet, **Léopold Rosenfeld**, professeur de chant, compositeur (*Henrik og Else*, pour chœurs, soli et orchestre ; un grand nombre de lieder danois et allemands, etc.), et critique musical.

— A Berlin, à l'âge de soixante-trois ans, **Benno Härtel**, professeur d'harmonie à l'Académie royale de musique depuis 1870.

— A Perpignan, **Gabriel Baille**, directeur du Conservatoire à la tête duquel il se trouvait depuis de nombreuses années. Il s'est fait connaître comme compositeur et par quelques ouvrages didactiques.

— A Stockholm, le doyen des musiciens suédois, **Oscar Byström**, qui meurt à l'âge de quatre-vingt huit ans, après avoir consacré la majeure partie de sa vie à l'étude et à la pratique de la musique religieuse de son pays.

## BIBLIOGRAPHIE

### Musique.

**Gustave Doret**, *Le Semeur*, poème de René Morax, pour une voix avec accompagnement de piano. — Fœtisch frères, S. A., Lausanne.

Combien de poètes, combien de compositeurs n'ont-ils pas déjà été inspirés par le geste si grand dans sa simplicité, si noble dans sa monotonie, si significatif dans son esprit, par le geste du semeur ! Il en est peu cependant qui, avec des moyens aussi simples que ceux employés par MM. René Morax et Gustave Doret en une chanson à couplets et à refrain, aient exprimé avec autant d'intensité, la splendeur de la terre et la beauté solennelle des travaux des champs.